

Séminaire de l'Asreep-NLS

« La transmission de la psychanalyse en Suisse »

Lausanne, 2026 - 2027

Au début du 20^{ème} siècle, la psychanalyse a pu se déployer en dehors de Vienne grâce à Eugen Bleuler et Carl Gustav Jung. De là, tout un chemin a été parcouru jusqu'à aujourd'hui, chemin que nous allons retracer avec la question centrale suivante : Qu'en est-il actuellement de la transmission de la psychanalyse et de l'orientation lacanienne en Suisse?

Plusieurs collègues lacaniens et non lacaniens participeront à cette aventure : François Ansermet, Mireille Cifali, Daisy de Avila Seidl, Beat Manz, Bertrand Müller, Lito Panayotopoulos, Leslie Ponce, Sylvie Saudan, Renato Seidl, Frédéric Soum, Dieter Straüli.

Le séminaire aura lieu à Lausanne. Il est gratuit et ouvert à toute personne intéressée. Il se déployera sur deux ans, pour un total de six séances de deux à trois heures chacune. Un invité fera une allocution d'environ trente minutes. Suivra une discussion à bâtons rompus avec les autres participants.

Lors des trois premières séances :

1. Le vendredi 27 février 2026 17h30
2. Le vendredi 8 mai 2026 17h30
3. Le vendredi 11 septembre 2026 17h30

Nous aborderons les moments saillants de l'histoire de la Société suisse de psychanalyse, de l'Asreep-NLS et des groupes lacaniens alémaniques. L'histoire de la psychanalyse est caractérisée par des moments de crise, de rupture, qui ont permis l'émergence et la diffusion de conceptions et de pratiques singulières. Retracer cette, ces histoires, sera l'occasion de les comparer et d'en saisir les points communs et les singularités.

Lors de la quatrième séance, nous nous interrogerons sur la place des groupes lacaniens par rapport à l'implantation historique de la Société suisse de psychanalyse. Le protestantisme, l'individualisme, l'éclectisme et la culture du consensus permettraient-ils d'expliquer cette influence plus grande de l'IPA en Suisse, cette association devant composer avec divers courants de la psychanalyse?

Lors des deux dernières séances, nous aborderons plus spécifiquement la question de la relève et de l'avenir de la psychanalyse en Suisse, notamment de l'orientation lacanienne.

En Suisse romande le cursus de formation pour le titre de psychothérapeute est organisé avec les universités de Lausanne et de Genève et les divers groupes psychanalytiques de Suisse romande, dont l'Asreep-NLS.

Une telle démarche favorise-t-elle l'intérêt et l'entrée dans un groupe psychanalytique ou, au contraire, encourage-t-elle l'éclectisme tant dans la pratique clinique que dans la conception de la psychanalyse?

Combien de jeunes cliniciens sont-ils actuellement en analyse et qu'est-ce qui motive cette démarche à une époque caractérisée par la vitesse et l'impulsivité?